

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32.
Teléfono n.º 6.
PRECIOS DE ABONO
Un mes: En España... 1'25
Extranjero... 2'25
Los manuscritos no devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y 15
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de Anuncios
Núm. sueltos... 5 cént.
Id. atrasado... 10

COLABORACIÓN

Rectificaciones

Madrid 21 Febrero 1900.

Mis estimados amigos: días hace que deseo escribir especialmente a Antonio Noguera, para darle cuenta de la música que por aquí se hace, la que bien merece la pena de que se le consagre alguna atención; pero convencido de que nada ha de valer mi voto ante amigo tan competente y la irregularidad con que he asistido a las audiciones musicales de óperas, conciertos y cuartetos, la inseguridad en los juicios que he formado, y el desconocimiento técnico respecto a ese arte musical, que más que otro alguno excitó mis sensaciones y adelantó mis sentimientos en la fruición estética; me han retenido y refrenado, y dudo aun que lleve a cabo mis propósitos.

Doy pues de mano a la música y vuelvo a ampararme en la literatura, si me concedéis la palabra para alusiones personales y disonancias éticas.

LA ÚLTIMA HORA, en su número que seabo de recibir, correspondiendo siempre al afecto que a ese periódico profeso, y sólo porque mi nombre ha figurado en una supuesta murrmuración madrileña, se ha servido copiar una anecdotilla que se estampó en Vida Nueva referente a la originalidad del cuento de D.ª Emilia Pardo Bazán titulado La Chucha, que obtuvo premio en el concurso realizado por El Liberal. En el fondo, aunque con bastantes rectificaciones que deberían hacerse, la cosa resulta cierta; pero la que no resulta ni cierta ni dudosa es la impresión que saca el lector del suelto o artículo de referencia con respecto a lo que se habló y dijo en la librería del señor Villegas. Allí entré yo en ocasión en que estaba Zeda, el distinguido crítico de La Epoca y buen amigo mío, y allí hablé con elogio del cuento de doña Emilia, que aquella tarde misma había leído en el Ateneo. En efecto: aquella flor de purísimo sentimiento abierta entre la gente del hampa, como azucena en pedregales; la realidad del hecho que como existente adiviné en seguida; los trazos vigorosos con que están pintados los protagonistas de la acción, y las muchas cualidades de artista y literata que siempre admiré en doña Emilia y que, bien patentes, se muestran en su extraordinaria producción, me dieron temas para hablar como en conciencia creí que se debía del interesante cuentecito. Villegas dijo entonces que había contado el asunto a Zeda y que éste recordó haber leído algo parecido en Victor Hugo. Allí, sobre el mostrador, estaba aun el volúmen francés que se puso en mis manos y que no bien hojeé me hizo exclamar: —Pues señor es mucha coincidencia; porque en lo poco que lee de Victor Hugo había ese amor espiritual y puro transmitido a través de los muros que forman la reclusión de la gente perdida.

La murrmuración que se adivina a través de las líneas de Vida Nueva, el regocijo y delectación que en Zeda y en mí puede suponerse por la lectura de referencia y por la trouvaille, ó Victor Hugo, 2.º premio del patio de Montpido, como título Vida Nueva al cuento de la Pardo, no existieron en nuestra conversación.

Y a qué viene esta rectificación? me preguntareis vosotros. Pues viene porque no quiero que vosotros creáis que he mudado de pelaje desde que abandoné esa isla. Hartos son mis defectos para consentir que se me añadan otros nuevos, y con los que tengo quiero presentarme donde sea, ya que no es fácil cambiar natura; pero bien sabéis que no es el vicio de la murrmuración el que domina ni puede dominar en mi espíritu, entusiasmo de toda producción artística, y benévolo apreciador—según mil veces me habeis dicho vosotros—de toda producción literaria donde se muestra un solo gramo de legítimo valor. Como no es el heroísmo cultivar las letras en nuestros tiempos, en que no se le otorga ni honra ni provecho; y se necesita valor para lanzar cualquier obra a la jauría de la crítica menuda, que solo se alimenta de veneno y busca efímera reputación destruyendo ó intentando destruir la que otros intentan alcanzar. He observado que la consideración, la leñidad, y todo el colofón son moneda corriente entre la turba multa; pero

ay del que consigue levantar dos dedos su nombre y su fama sobre ese nivel in-nominado! Entonces, ya se tiene cabeza de turoel. Y cuando el árbol de la reputación crece y se desarrolla, y ya no se le puede despojar comodamente de sus frutos; entonces la bandada asoladora de merodeadores toma otra forma y otro empleo; y convertida en larvas y gusarapos, ocultamente y con el riu y riu de la murrmuración, procura destruir alguna fibra de las que sirven para llevar la savia a la pompa y lozanía del ramaje.

No me conocen, seguramente, los redactores de Vida Nueva; no me conocen en Madrid más que algunas tertulias de buenos amigos; mi nombre, si alguna vez aparece en los periódicos de aquí, es de los que se leen y olvidan; ni tengo para que exhibirme con inoportunas rectificaciones; pero ante vosotros no quiero pasar por lo que no soy, por lo que no creo haber sido nunca: por larva roedora de las fibras de la reputación.

Sólo dos cosas han logrado sacarme de quicios: la ineptitud enoherberida cuando se me ha puesto enfrente y la imposición de doctrinas ó tendencias a mi criterio ó a mi conducta; y en uno y otro caso bien sabéis que he tomado las cosas en guasa viva y hasta han servido para mi regocijo y deleite.

Libre, libérrimo el espíritu que en mí se alberga, he procurado rodearle de afectos y entusiasmos, y no me descontento del sistema, porque me proporciona muchos y muy sabrosos deleites. Recomiendo la fórmula a quien esté necesitado, por puro amor al bien, para librarse de la penitencia que lleva en su pecado: porque quisiera ser contumaz (ya que de la heregia del entusiasmo nadie me cura en estos tiempos, ni mal cosecorrán llevaría el padre inquisidor que lo intentase), continuar para el refunfunión y caoquimio a quien deseo separar de la ocupación de revolver el estiércol que nutre las flores para deleitarse en sus colores y perfumes... y si no quiere seguirme en mi camino, vaya perdido de Dios! que no sabe lo que se pierde.

No sé ya si todo esto os va a parecer panegirico predicado por mí en mi propio nicho (?) Por si acaso, y dejando las consideraciones de la segunda parte a cargo de cada cual, saludemos a la Virgen con las palabras del Angel: Ave Maria!

Vuestro siempre afmo.

J. L. ESTERLICH

Para las damas

LAS FLORES MAS CARAS
La reina de las flores es hoy día una orquídea, tasada en unos 90.000 bolívares, y su dueño se ha negado a venderla por cantidades aun mayores a ésta.

Ha hecho donación de ella a la reina Victoria cuando la soberana inglesa cumplió ochenta años.

La historia de la planta es curiosa. Hace algun tiempo su dueño recibió una partida de orquídeas procedentes de los Andes, entre las cuales había algunos ejemplares de mucho valor.

Al principio no puso mientes en la que hoy es reina de las flores; pero afortunadamente se las salvó a tiempo de la muerte.

Su dueño se ha negado a propagarla porque quiere darle así mayor valor. Es posible que la reina Victoria la convierta en floral, es decir, que mande que no se reproduzcan más ejemplares que los imprescindibles para que ella pueda regalarlos a otras personas reales y que el regalo sea efectivamente de gran valor.

30.000 duros es el precio que ha pagado un ricacho yanqui por la planta de un clavel de color rarísimo criada por un jardinero de Boston.

El clavel ha recibido el nombre de su comprador, se llama «clavel Lawson», está haciendo furor tanto en América como en Inglaterra.

Lawson ha propagado grandemente la planta en sus estufas y vende ahora miles de flores al día; y está embargando grandes cantidades para Londres. Al principio se pagaban precios tan altos por un ejemplar del nuevo clavel, que ahora se considera baratísimo al precio de seis duros por flor.

Una de las flores más notables del mundo, producto de la habilidad de los japoneses, es la rosa camaleón.

Esta flor es roja a la luz del sol y blan-

ca en la sombra. Por la noche, si se pone en una habitación oscura, las flores se vuelven blancas, pero en cuanto se las trae otra vez a la luz, la transformación es de color principio.

El tiempo que necesitan para volverse de blancas en rojas, depende de los grados de calor y luz.

La transformación se hace principian-do los pétalos blancos por tomar un color sucio que gradualmente se va cambiando en carmín.

SUICIDIO EN UNA IGLESIA

El caso de que vamos a dar cuenta, es uno de los que dan la razón al doctor Sergi para hablar de las enfermedades mentales como síntomas de la degeneración física de las razas humanas.

Y como este caso, ocurren a diario otros muchos de suicidios teatrales ó realizados en circunstancias raras, con por menores extraviados.

Las personas que hace cuatro días rezaban, a cosa de las siete de la noche, en la iglesia de San Germán, de París, vieron entrar una mujer joven, airosa, sencilla, pero elegantemente vestida, que se dirigió a la capilla de la Virgen, arrojándose en un sitio un poco oscuro, é inclinándose exageradamente sobre el suelo.

De pronto, cuando el cura que rezaba unos Oficios levantaba el incensario para bendecir a los asistentes, la joven se incorporó disparándose seguidamente un tiro de revolver en la región del corazón.

El sacerdote, el bedel y los niños de coro la transportaron a una sacristía, pero era cadáver.

En los bolsillos no se le encontró papel ni objeto alguno que diese indicio respecto a su nombre y domicilio, por lo cual el cuerpo ha sido expuesto en el lugar destinado a los cadáveres de personas desconocidas, para que puedan ser identificadas por quien las conozca.

DIÁLOGOS

A señora a su doncella:

—Vamos, mujer ¿por qué no viene usted cuando agito la campanilla? No he visto en mi vida criatura más calmosa.

—Tenga usted en cuenta, señora, que he sido telefonista.

—¿Di mamá, ¿a qué hora nael yo?

—A las cinco de la tarde.

—Pues entonces, cuando vine yo al mundo no estarias tú en casa.

El reloj de Estrasburgo

Según nos refiere la tradición, existía un bosque sagrado en el lugar donde hoy se levanta la soberbia Basílica de la ciudad de Estrasburgo.

El paganismo implantó sus odiosos monumentos a la fábula, hasta que las sabias leyes de la civilización arrasaron con las idolatrías de los tiempos, y la Luz de la verdad irradió desde el oriente sobre los hombres y los pueblos.

Así, desde el pesebre de Belén y sus cercanías hasta la divina tragedia del Gólgota en Jerusalem, se alzaron maravillas en obras de arte, que sólo la mano del Señor pudo forjar y engrandecer.

La catedral de Estrasburgo, cuya elevadísima torre mide 500 pies de altura, posee un reloj, construido en los años de 1580 por el genio colosal de Fabrecht, al mismo tiempo que colocó en su esfera, las revoluciones del calendario, las ecuaciones solares y lunares, el cómputo eclesiástico y grandes preciosidades artísticas.

La gran ciudad de Alemania tuvo ocasión de admirar el genio del artista, que uniendo a los esfuerzos de la mecánica el poder de la inventiva y la cooperación divina, dió vida a las estatuas de los doce apóstoles para inclinarse ante el divino maestro al dar la hora y cómo el gallo, símbolo de la vigilancia, extendía sus aceradas alas y alzaba un canto ó sonido igual al de dicha ave hasta tres veces, imitando la noche de la pasión de Cristo.

La obra de Fabrecht fué llamada la tercera maravilla y su autor sufrió el acto brutal de cegarle los ojos en recompensa de su saber.

Pero Fabrecht, recogió sus mutiladas fuerzas y pudo subir hasta la máquina del reloj, destruyendo su trabajo y poderosa acción.

La grande obra de Fabrecht, quedó inmóvil y sin vida.

Corrían los últimos años del siglo XVIII y los fieles que acudían a la Basílica de Estrasburgo habían observado que un niño como de nueve años de edad, y guedejas de oro, se pasaba las horas en la torre, contemplando la máquina inerte del reloj de la catedral, olvidándose de las lecciones de la escuela y de las amonestaciones de su padre el anciano Schvilque.

Y el niño, preguntaba al viejo guardián de la torre señalando a las inmóviles figuras.

—¿Y porqué no se mueven? ¿Porqué no andan?

—Te esperaré a tí solo, para que les hagas andar, chiquillo!

Le respondía irónicamente el viejo. Unos extranjeros visitaron la Basílica y al contemplar la máquina de la torre, quedaron admirados, cómo no había un genio que diese vida a tanta maravilla inerte.

El niño de las guedejas rubias se arrojó ante el reloj de Fabrecht y mirando hacia las celestes alturas, exclamó fervorosamente.

—Dios y Señor que me escuchas! ¡Tu favor imploro! ¡Yo hago voto de hacer andar esa gran máquina! ¡Yo haré andar el reloj!

—Este muchacho está loco!—Dijo el guardián.

Luego el niño Schvilque rogaba a su padre que le dejase aprender el oficio de relojero...

Los cabellitos de oro se han tornado grises.

Cerca de medio siglo había ya transcurrido del voto del niño; cuando el atrevido artista cumplía el juramento hecho a la divina Providencia, sobre el frío pavimento de la gran Basílica.

Toda la comarca vestía sus mejores galas y múltiples sus fiestas en los días de fines de Diciembre del año 1842.

Schvilque recibió la bendición del obispo y con sereno paso subió a la torre de la catedral y fué a tocar a la gran máquina del reloj de Fabrecht.

El reloj tuvo vida. El angel marcó en la esfera la hora de las seis.

Los doce apóstoles se inclinaron ante el divino Maestro.

El cuadrante señaló las revoluciones atmosféricas.

El gallo extendió sus aceradas alas y cantó.

Luego la campana de la Basílica con magestuoso y lento sonido, anunciaba a la gran ciudad, que un milagro acababa de verificarse, escogiendo la Providencia al artista Schvilque.

Sólo faltaba en aquella solemnidad el anciano guardián de la Basílica, que años antes había pagado su tributo a la naturaleza.

ISABEL ESCANDÓN DE MARASSI.

El viaje de la reina

El Imparcial ocupándose del artículo de la Veu de Catalunya respecto al viaje de la reina a Barcelona dice:

«Para los separatistas catalanes, para los autores del movimiento neotético y literario (según lo calificó el Sr. Silvela), será el artículo de referencia, la exposición de sus sentimientos y convicciones.

«Ellos pueden dar el grito de Catalunya libre, a semejanza del grito que en Cuba precedió al movimiento de Baire.

«Ellos, los catalanes, escriben en sus periódicos las mayores proezas no solo contra el Gobierno central, sino contra España toda.

«Ellos pudieron influir cerca de un almirante extranjero para que cesaran los acuerdos del himno nacional.

«Ellos, en fin, alentados por la impunidad, después de poner su olvido el patriotismo, llegaron a expresar aspiraciones, a pronunciar frases, a proferir gritos, que ni siquiera la vehemencia puede exusar, pues en lo que toca al bien común, ha dicho alguién, que se borra el hombre.

«Responder ante el anuncio del viaje de la reina a Catalunya; con frases en que la cortesía se ausenta enteramente, revela algo más que una neurosis, algo más que un movimiento neurótico y literario.

«Esto acredita por modo muy claro que los separatistas han logrado ya su anhelo, que ya no son españoles.

«Mucho hemos perdido por los tristes recientes infortunios, grande ha sido el

quebranto nacional; pero, todavía, entre los que aspiramos a la regeneración de un pueblo sumido en la desgracia, no han desaparecido aquellos nobilísimos y naturales impulsos, que siempre nos obligan a respetar a una dama.

«Nosotros no nos sentimos inclinados a depositar el haz de leña en el hogar de cuatro locos malditos.

«Pero entendemos que íntas como las que entraña el artículo a que nos referimos, no deben quedar sin protesta por parte de los que escriben, ni sin castigo por lo que hace a los que gobiernan.»

ACTUALIDAD

Lo del Transvaal

En el Natal

Cañones de trincheras.—Bajas de los ingleses

Londres 21.—Desde Durban dicen que el general Buller bombardeó el lunes las posiciones de los boers y destruyó las trincheras de Colenso, desde las colinas tomadas el domingo al enemigo.

Las pérdidas de los ingleses en las operaciones para levantar el bloqueo de Kimberley, y en las emprendidas últimamente en las inmediaciones del Tugela, se han reducido a cuatro oficiales y 13 soldados muertos, a 51 heridos y a dos extraviados.

El crítico militar del Daily Mail cree que es erróneo suponer quebrantada la resistencia de los boers a consecuencia de los movimientos emprendidos por las fuerzas que tiene el generalísimo lord Roberts a sus órdenes inmediatas.

Cree que antes de conseguir que los boers evacuen a Bloemfontein, se dará una gran batalla en las colinas, que se alzan delante de Wynburg.

Operaciones del general Buller

Una nota oficial dice que el general Buller ha telegrafado los siguientes detalles:

«Campamento de Chieveley 19.—Ayer ejecuté un movimiento en torno del fianco enemigo el batallón que yacué en la pendiente Norte del Cagelo y que atravesó el desfiladero sostenido por el resto de la brigada Hildyard, apoderándose de la extremidad Sur de Monte-Cristo.

«La cuarta brigada ocupó la extremidad Oeste.

«El batallón, con el resto de la sexta brigada, se apoderó de la extremidad Este, mientras que la segunda brigada de caballería de la extrema derecha vigilaba el Este y rechazaba a los boers que allí se habían refugiado a fin de escapar del cañoneo inglés.

«Así atacados los boers por todas partes, han opuesto débil resistencia, siendo rechazados más allá del Tugela.

«Nuestras tropas se han apoderado de muchos campamentos, de muchos wagones de víveres y uno de municiones.

«También se han hecho algunos prisioneros.

«La temperatura es excesivamente elevada y el terreno difícil.

«La conducta de las tropas excelente.

«Los cañones de la marina emplazados en Chieveley han prestado gran apoyo.

«No creo que las pérdidas sean muy elevadas.»

En Colenso

«En el War Office se ha recibido un despacho del general Buller, fechado esta tarde a las cuatro en Blou-Farm, que dice así:

«Una brigada de fusileros se apoderó ayer de Hlangwane-hill y del comando de Colenso.

«El resto de las fuerzas inglesas ha avanzado esta mañana hacia el Tugela.

«El enemigo había retirado todas sus tropas al Norte del Tugela, y prudentemente había evacuado Colenso.

«El general Hart ha ocupado hoy Colenso, después de una ligera resistencia puesta por una débil retaguardia boer.

«Al presente ocupamos la línea del Tugela, orilla Sur, desde Colenso hasta Ragle, al Este.

«El enemigo parece haberse declarado en plena retirada, ocupando solamente una posición sobre el ferrocarril d

Colenso a Ladysmith, cerca de la boca del Tugela.

La fuerza que ocupa esta posición es muy débil.

Las avanzadas del general Hart franquean el Tugela por Colenso.

Creo que nuestras pérdidas ayer y hoy han sido pocas.

En Orange

Otro convoy inglés capturado

Desde Cradock dicen en telegrama del 20 que se tienen allí ya noticias detalladas de la captura de un convoy inglés por los boers en las inmediaciones de Waterval y cerca del río Riet.

El convoy fué atacado ayer, dice el despacho recibido aquí, por 1.800 boers, que llevaban cuatro piezas de artillería.

El cañoneo duró todo el día.

Cayeron en poder de los boers 180 carros y además grandes cantidades de provisiones y forrajes.

Murieron en la refriega más de la mitad de los conductores.

Mandaba las fuerzas confederadas el general Delarey, que había estado dirigiendo las operaciones de los boers en el Norte de la Colonia del Cabo, y acudió con sorprendente presteza para apoyar los movimientos del general Cronje.

A los aleances de Cronje.—Combate con la retaguardia

El Standard publica hoy un relato bastante detallado del movimiento de retirada del general Cronje.

Este abandonó con sus fuerzas el jueves las posiciones de Maggensfontein, siguiendo la margen derecha del río Modder.

El grueso de sus fuerzas tenía orden de abrirse paso a través de las fuerzas inglesas.

El martes por la mañana habían logrado los boers pasar la línea de éstas.

La décaimotercia brigada inglesa atacó la retaguardia del enemigo; pero una fuerza de 2.000 burghers protegía la retirada de Cronje y había ocupado varios kopjes cerca del vado de Klip.

Los boers fueron al fin desalojados ó abandonaron los cerros para repliegarse; pero entre tanto el grueso de las tropas en retirada había llegado al vado de Klip-toeval y había cruzado el río.

Los ingleses llegaron demasiado tarde para impedir el paso, y se apoderaron de 120 bagajes.

Ayer, dice el periódico, los boers proseguían la retirada, perseguidos por las fuerzas de los generales Kitchener y Kelly-Kennedy y el general Mac-Donald había emprendido una marcha forzada con la esperanza de dar alcance al enemigo con bastante antelación para impedir que éste llegue al vado de Condourang y burle nuevamente a sus perseguidores.

Detalles de la marcha sobre Kimberley.

Un despacho del río Modder fecha 19 da algunos detalles sobre la marcha de la división French hacia Kimberley.

Entre los ríos Riet y Modder los boers atacaron el flanco de la columna inglesa. La artillería británica obligó a los boers a batirse en retirada. La columna avanzó con gran rapidez.

Las altas yerbas que hay en el llano se prendieron fuego por efecto de un disparo de cañón. El incendio se propagaba rápidamente, causando quemaduras a los soldados y a los caballos. Muchos de éstos cayeron muertos de fatiga.

Las tropas inglesas llegaron al río Modder y descubrieron que los boers habían establecido trincheras en la orilla opuesta.

La artillería montada de los ingleses forzó a los boers a retirarse. Sin embargo, durante la marcha del río Modder hacia el Norte hubo un combate bastante largo. Los boers lanzaban sobre los ingleses granadas con gran precisión en el tiro. Dos regimientos fueron enviados para desalojar de sus posiciones a los boers, consiguiéndolo.

La columna continuó su marcha con la misma rapidez. Hombres y caballos han soportado el esfuerzo con una resistencia maravillosa.

A las ocho millas de Kimberley la columna comunicó con el pueblo por medio de los heliógrafos.

Los boers se dispersaron delante de los ingleses, que entraron en Kimberley sin oposición.

El general French hizo una entrada triunfal. El vecindario le rodeaba lanzando vivas a la reina Victoria y a Inglaterra.

NOTICIAS

España y Extranjero

Loubet condecorado por el sultán

París 17.—En el Eliseo se ha celebrado hoy el solemne acto de entregar al presidente de la república francesa, Mr. Loubet, la condecoración turca de Zintiaz.

Los enviados del sultán fueron recibidos con los honores militares correspondientes. Durante la ceremonia estuvieron a los lados

de Mr. Loubet el presidente del Consejo, Mr. Waldeck-Rousseau, el ministro de Negocios extranjeros, Mr. Delcassé y Mr. Constans. El jefe de la embajada extraordinaria turca pronunció un discurso, al que contestó Mr. Loubet.

Después se verificó un almuerzo en honor de los enviados del sultán.

Polavieja.—Cuestión personal

Madrid 21.—Se recibe un telegrama de Sevilla, diciendo que el general Polavieja ha manifestado que no hay nada que le aparte del lado de Silvela.

Añade el telegrama que hay una cuestión pendiente entre el general de la Armada señor Delgado Zulueta, candidato que ha sido a la diputación a Cortes por Utrera, y el señor Rodríguez de la Borbolla, diputado por Sevilla y patrocinador del candidato triunfante, marqués de San Marcial.

No da detalles del asunto.

Los azúcares

Madrid 21.—La Junta directiva del Círculo Mercantil ha enviado al ministerio de Hacienda las instancias que aquel Centro ha recibido de varios industriales y comerciantes, pidiendo la reforma del Reglamento para la imposición, administración y cobranza de los impuestos sobre los azúcares y demás que se cobrarán si prosperan los proyectos del señor Villaverde.

La espuela del Rey D. Jaime.—Valencia 22.—Está siendo objeto de muchos comentarios el robo que se ha descubierto de una de las espuelas que el Rey D. Jaime que se guardaban en el altar mayor de la Catedral. Calesiase que la sustracción debe datar de un año.

Llama la atención el que los ladrones no se hayan apoderado también del bozado del caballo del mismo Rey que se conservaba en unión de las espuelas.

Un andarín

Castellón 19.—Hoy ha llegado a esta capital Mr. Emile Laeies Auguste, infatigable andarín que se propone dar la vuelta al mundo a pie.

Tiene 45 años, es simpático, bien constituido y lleva andados 16.894 kilómetros. De aquí va a Cádiz, donde piensa embarcarse para África.

Inglésos y rusos en la India

Londres 20.—El Daily Chronicle dice que si Rusia ocupa Herat, Inglaterra deberá ocupar Cabul, enviando 100.000 hombres a las Indias en el plazo de un mes.

El Morning Post publica un despacho de San Petersburgo diciendo que las autoridades militares tienen intención de recomendar al Consejo del imperio la aprobación del armamento de toda la artillería con los cañones de tiro rápido, cuyo modelo ha presentado la fábrica rusa de Poutilov.

Crimen horrendo

Cádiz 22.—En la calle de Sopránis ha ocurrido hace poco un sangriento crimen. Numeroso público comentólo horrorizado.

Un individuo entró en una barbería pidiendo que le afeitaran.

De repente se abalanzó sobre el barbero, le quitó la navaja y le cortó la tráquea.

Después penetró en una habitación interior, hiriendo de gravedad a la esposa del barbero, que, según se dice, estaba enferma en cama.

Al ser intimado para que se diera preso, penetró en el local, degollándose con la misma navaja.

Se ignoran los móviles que han impulsado al sujeto a sus criminales agresiones.

Se vende una casa con corral situada en Inca, calle de la Fuente, número 6. Diríjase al apoderado José Meñes Lorente Fonda Catalana, Plaza del Mercado, núm. 15, segundo.—Palma. Solo estará dos días en esta.

Pastillas Morelló

obras por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, antitúberculares y antisanguíneos que desprecian a medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Añma, Dengue, Catarrros, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 5 del próximo Marzo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la Sala de ventas de esta Asociación se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vendidos en Marzo de 1899.

Los mutuarios que deseen cancelar ó renovar sus respectivos préstamos podrán efectuarlo hasta el día 3 del citado mes a las siete de la tarde.

Palma 22 Febrero de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Pianos Chassaigne

Único depósito en las Baleares

Casa Banqué—Colón 34

Consideramos casi excusado el analizar nuestros pianos cuyas condiciones son harto conocidas de antiguo entre todas las personas de buen gusto artístico que nos han favorecido con su preferencia, como también del insigne pianista Sr. Alberiz de quien obra en nuestro poder una certificación que exhibiremos a quien guste.

El piano CHASSAIGNE se distingue por su gran solidez y duración, el mecanismo sumamente fácil y elástico, la pureza y prolongación de los sonidos que reúnen a una excepcional claridad una gran potencia y el perfecto equilibrio de la sonoridad en toda la extensión del teclado.

A todas las personas que deseen adquirir un buen piano les recomendamos visitar nuestro establecimiento, seguros de que entonces comprenderán en su justo valor la diferencia que hay de una marca acreditada por 35 años de existencia con las muchas nuevas que se presentan en esta plaza caudalosa y silas mismas como las mejores marcas españolas.

COLÓN-34

— PALMA DE MALLORCA —

Mañana

repartiremos a nuestros abonados el cuaderno 34 de las interesantes Aventuras de Robinson

16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas.

Nuestra Información

Sermones cuaresmales

En la próxima cuaresma ocuparán el púlpito en las iglesias que se expresan los oradores sagrados que a continuación se designan:

En la Catedral los miércoles, viernes y domingos el Rvdo. P. José Auba, filipense.

En Santa Eulalia, los domingos en la misa mayor D. Gregorio Llinás, Vicario de la Soledad, los viernes y domingos por la tarde, D. Andrés Más, catedrático del Seminario.

En Santa Cruz, los domingos al tiempo de la misa mayor el P. Miguel Miralles, filipense, los miércoles y viernes al anocheecer y domingos por la tarde el Rvdo. P. Antonio Tomás, del Sagrado Corazón.

En San Jaime, los domingos al tiempo de la misa mayor D. Pedro Martí, del Instituto, los viernes al anocheecer y domingos por la tarde el P. Francisco Salvá.

En San Miguel, los domingos en la misa mayor el Pbro. D. Antonio Alemany, los viernes por la noche y los domingos por la tarde el P. Miguel Roselló.

En San Nicolás, los domingos en la misa mayor por el Rvdo. Cura Párroco de la citada parroquia Sr. D. Francisco Tortell y por la tarde D. Miguel Gayá, Vicario de San Jaime.

En San Felipe Neri, los jueves al anocheecer por un padre de la compañía, alternando todos los jueves.

En San Francisco de Asís los domingos tarde y viernes por la noche por D. Juan Negre, Pbro. de la parroquia de Buñola.

En la Merced, D. Sebastián Font, Custos de la misma iglesia.

En el Hospital, el P. Moragues, filipense.

En el Socorro, P. Cándido Lopez, agustino.

En Montesión, los miércoles, viernes y domingos al anocheecer, por los padres de la Compañía de Jesús.

En la Misericordia, P. Bernardo Martorell.

En San Magín (Arrabal) predicará D. Claudi Fuster, Pbro.

Exprisioneros de los tagalos

Los periódicos de Barcelona llegados hoy dan cuenta detallada de la llegada del trasatlántico Isla de Panay.

En él han venido 1.168 pasajeros entre militares y funcionarios civiles y particulares exprisioneros la mayor parte de los tagalos.

En las listas hallamos los siguientes nombres, que por parecemos naturales de nuestras islas publicamos a continuación:

Militares.—Los capitanes de infantería D. Salvador Miró y D. Mateo Prieto Cortés, y los segundos tenientes D. Rafael Torres, acompañado de su señora y dos hijos, D. Francisco Llinás, D. Francisco López y D. Miguel Rivas.

También llegaron el sargento D. Francisco Montaner y el soldado D. José María Company, pertenecientes estos últimos al batallón de voluntarios.

Los citados periódicos no publican los nombres de soldados.

Civiles y particulares.—D. Santiago Cardell Torres, señora y cuatro hijos, D. Pedro Montaner López, su tía y su hermana, D. Eugenio Pomar, D. Francisco Carbonell y D.ª Asunción Vallespir.

Las impresiones de los exprisioneros no son tan desfavorables para los filipenses como muchos han dicho.

Según han dicho, afirman que comían muy mal, pero los tagalos tampoco comían bien, su principal alimento consistía en la morisqueta y en raíz machacada.

Dicen que los americanos siguen avanzando, y que Agudaldó se ve obligado a refugiarse en los bosques.

Calculan que todavía quedan unos mil prisioneros de Batangas y Cavite.

Tardarán unos dos meses en llegar a la Península.

La llegada del vapor Belver a nuestro puerto, esperaba la gran número de familias de los exprisioneros que se hallan en Barcelona, quedando chasqueadas, pues no ha venido ningún soldado de los que se supone se hallan en la Ciudad Condal.

Expediente resuelto

Recordarán nuestros lectores, lo que a fines del año 1898, ocurrió que la corbeta griega Ekatherine, fué abandonada en alta mar por su tripulación y reocigada y remolcada a este puerto por el bergantín italiano Adelia.

Desde entonces la Ekatherine ha estado amarrada en nuestro puerto junto al cañonero Vicente Yañez Pinzón y mientras tanto las autoridades de Marina de Barcelona formaban el expediente de salvamento.

En nuestro colega barcelonés Las Noticias, correspondiente al día de ayer hallamos el suelto que copiamos a continuación, referente a este asunto:

Terminado el expediente de salvamento formado por las autoridades de Marina de este departamento, a consecuencia de haber entrado en el puerto de Palma de Mallorca, el bergantín italiano Adelia, remolcando a la corbeta griega Ekatherine, que fué encontrada abandonada, en el mar, se ha resuelto que se declare buena la presa, a favor del hallador y que en vista de la escritura de convenio, proceda de que una vez satisfechos todos los gastos del salvamento, se entregue sin demora el buque hallado y su cargamento al vice cónsul griego en Palma de Mallorca.

El bajo Miguel Riera

Vemos que los periódicos de Madrid con motivo del estreno de la ópera de Puccini La Boheme, dirigen a nuestro paisano Miguel Riera unánimes y calurosos elogios.

El Heraldico dice: «Riera este año ha ganado extraordinariamente como actor y como cantante.»

El Liberal publica lo siguiente: «Riera dijo muy bien la preciosa canción de la Vecchia Zimara, que tuvo que repetir para corresponder a los aplausos que la concurrencia tuvo a bien tributar a nuestro compatriota.»

Al aplauso cariñoso y merecido que los dilettanti de la Corte han tributado a nuestro paisano y amigo, unimos nuestra sincera felicitación.

En el Principal

Anoche se representó el drama de Genzalez Liana y Francos Rodriguez.

La obra se amolda perfectamente a las leyes de la dramática y el asunto que la motiva es la ley de la fatalidad.

El primer y segundo actos están trazados de mano maestra, pero en el tercero decae la obra y se convierte en melodrama espeluznante.

Se estrenó también el juguete cómico escrito por el autor Sr. Dominguez Las truchas que fué muy del agrado del público y que venía precedido del aplauso del público del teatro Lara de Madrid.

Para el lunes se prepara una función a beneficio de nuestro paisano don Juan Valdés, para quien han escrito dos autores un apropósito.

Esta noche se estrenarán dos obras El primer baile y Justicia de Dios, de los jóvenes autores.

Asuntos municipales

La nueva fábrica de gas La Económica concurirá también, según noticias, al concurso abierto por el Ayuntamiento para presentación de proyectos de alumbrado público.

Presentará un plano detallado para la colocación de faroles determinando la intensidad de cada uno de ellos, que variará según la importancia de las calles.

La Económica ofrece el servicio público por la cantidad anual de 50.000 pesetas que es casi la mitad de lo que actualmente paga el Ayuntamiento.

Carne mala

Algunos vecinos de Esporlas, suscriptores de nuestro periódico, nos suplican que llamemos la atención de las autoridades respecto a la mala calidad de la carne que allí se expende.

Según parece, existe en Esporlas uno ó varios individuos que se dedican a la compra y venta de ganado, destinando al consumo público aquellas reses que por hallarse enfermas ó haber fallecido de enfermedad obtienen a precio muy reducido, con lo cual hacen un negocio redondo a costa del público a quien engañan.

Si esto es cierto las autoridades no deben tolerar tamaño escándalo y no dudamos que el Sr. Gobernador, con el celo que siempre ha demostrado, sabrá castigarlo.

Tal vez la persona que lucra con tan repugnante negocio, es la misma que hace algunos meses fué castigada con fuertes multas por el señor Alvarez Sereix por delitos análogos, y en este caso el castigo de ahora debe ser muy duro.

Notas agrícolas y comerciales

Durante los primeros días de esta semana arreció el viento que había empezado a soplar en la anterior, hasta convertirse en huracán. Se temió que la violencia del temporal hubiese causado grandes perjuicios en nuestros campos; afortunadamente no se han confirmado

tales rumores, pues los sembrados siguen desenvolviéndose con la misma lozanía y el arbolado tampoco ha sufrido en general, habiendo resultado únicamente perjudicada la cosecha de naranjas que ya se presentaba escasa.

Esta circunstancia ha determinado un alza de consideración en este fruto, no habiendo experimentado otras variaciones nuestro mercado.

Precios corrientes

FRUTOS DEL PAIS

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes items like Ajos, Alverjones, Almortas guixas, etc.

LÍQUIDOS

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes items like Aceite, los 100 Kgs., Id. para engrase, etc.

VARIOS

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes items like Carbón vegetal, Lignito, Cortesa encina, etc.

CARNES (Peso vivo)

Table with 3 columns: Item, Price, and Unit. Includes items like Conejos, ternera, Pollos, etc.

Regale regio

El Sr. Presidente de la Diputación provincial D. Alejandro Roselló ha recibido una cariñosa carta de Excmo. señor Obispo de Sión participándole que uno de los nueve cálices que los reyes de España tienen la costumbre de dedicar a otras tantas iglesias pobres en el ofertorio de la misa Pontifical del día de la Epifanía, ha sido destinado al Santo Cristo de la Sangre de esta ciudad, a instancia de dicho prelado, quien ha querido conmemorar de esta manera la visita que hizo a dicha sagrada imagen durante su estancia en esta.

El Excmo. Sr. Capitán General del distrito es el encargado de hacer la entrega solemne de la ofrenda.

El presidente de la Diputación ha contestado a la carta con el siguiente telegrama:

«Presidente Diputación Baleares al Excmo. Sr. Obispo de Sión.—Madrid. Sírvase presentar a S. M. testimonio nuestra gratitud por piadosa ofrenda al Cristo de la Sangre y acepte V. E. gracias expresivas por su recuerdo.—Alejandro Roselló.»

Excursionistas catalanes

Esta mañana han llegado a esta ciudad los alumnos de la Universidad de Barcelona que dijimos en un suelto publicado estos últimos días, vendrían a visitar las bellezas de nuestra isla.

Vienen acompañados del Catedrático de Historia Natural Sr. Odón de Buén. Aquellos son en número de 24 cuyos nombres son los que a continuación se expresan.

Ricardo Segala, Enrique Posa, Francisco Esquerdo, Manuel de la Pila, Rafael Solí, Francisco Orellana, Clemente Guardia, Alejo Roca, Francisco Torrellí, Jaime Ferrer, Pedro Bagué, José O. Bagué, José Molinueva, Antonio Vallis, Víctor Juan Gonzalez, Jesus Romero, Antonio Sahis, Arturo Torregrosa, Joaquín Bonet y Victorino Gofí.

A las diez de esta mañana han salido en carruajes para Sóller, en donde pasarán algunas horas visitando la población y el puerto.

A su regreso que será esta noche, pasarán por Deyá y Miramar, llegando a esta ciudad a las nueve. Se hospedarán en la «Fonda Balear».

Mañana en el tren de las 7:40 saldrán para Manacor, visitando las cuevas del Drach y San Juan de Campos, pernoctando en este último punto.

El lunes visitarán las Salinas de Sa Vall, en donde dedicarán algunas horas al dragado de arrastre.

El martes regresarán a esta ciudad, en carruajes, pasando por Campos y Lluchmayor.

Por la tarde, hasta la salida del vapor emplearán el tiempo visitando los principales monumentos de esta ciudad y a las cinco en el vapor Belver, emprenderán otra vez el viaje para Barcelona.

Desearíamos a los excursionistas les fuese grata su estancia en esta isla.

PALMA

TELEGRAMAS Véase 4.ª plana.

El Sr. Gobernador de la provincia ha dispuesto, en vista del mal estado en que se halla el cementerio de Son Servera...

En la Secretaria de la Junta provincial de Instrucción pública se han recibido los títulos de Licenciado en derecho...

En la casa de socorro de la Plaza de Santa Eulalia fué auxiliado anoche un hombre á quien un caballo había propinado un fuerte mordisco en el brazo derecho.

Ha sido objeto de una pequeña recomposición el trozo de carretera entre el fiadero de San Antonio y el caserío de Hostalets d'en Canelles.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que se admitan las instancias de las clases de tropa procedentes de Filipinas en solicitud de ser incluidas en la escala de aspirantes á destino ó filas...

Ha sido aprobado en la Escuela Normal de Maestros de Barcelona en los ejercicios para el título superior D. Ricardo Puig Detrell.

Una señora ha visitado esta mañana nuestra redacción para participarnos que ha encontrado en la vía pública un pañuelo de bolsillo y unos lentes, que desea devolver á su dueño.

Hemos sabido que mañana, día de Carnaval á las seis ménos cuarto de la tarde, los alumnos del Colegio de las Escuelas Pías representarán la zarzuelita, en un acto «El ontayo mandamiento»...

Para la zarzuelita, el profesor de la Pintura y Dibujo de dicho colegio, Don Vicente Furió, ha pintado una bonita decoración de bosque.

Esta mañana ha sido encerrado en Capuchinos un mascarón grotesco que recorrería las calles de nuestra ciudad...

El Sr. Gobernador civil ha publicado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos y fuerzas de la guardia civil la busca y captura de los reclutas...

En el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» mañana se pondrá en escena el drama catalán en tres actos y en verso titulado: Las Escuelas laicas...

Don Francisco Coll Taltavull ha sido nombrado auxiliar de la agencia ejecutiva de contribuciones de la única Zona del partido de Menorca.

El nuevo jefe de trabajos estadísticos de esta provincia D. Miguel Sanchez ha dictado una circular dirigida á los jueces municipales con el objeto de facilitar su trabajo y evitarles molestias...

Crónica religiosa Boletín para mañana

Santos.—San Félix III, papa y confesor, y San Victoriano, mártir. Cuaresma Horas.—Empezan en la Catedral á las seis oficio matinal...

Boletín meteorológico

Continúa el día de hoy siendo tan espléndido como el de ayer. El barómetro ha descendido 0.7 mm.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales LORNA

Día 22.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2.

Días 22 y 23.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 4.

HOSPITAL PROVINCIAL Movimiento de enfermos del día 23 de Febrero de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 351, 5, 5, 0, 351.

OBITUARIO

Día 22.—Miguel Cabrer Mascaró, 6 años, Montesión, difteria.—Luis Segura Valls, 6 años, Vidriería, grip difteria.—Guillermo Bosch Masot, viudo, 90 años, Vila, atreuma...

Las islas

Luuchmayor 23. A causa de la escasez de noticias de alguna importancia, he tardado algún tanto en escribir mi crónica.

El pasado domingo celebróse un banquete en el Casino republicano de este pueblo. A él asistieron algunos personajes de esa de Palma. Reinó el mayor orden y entusiasmo.

COMUNICADO

Estallenchs. SOBRE APREMIOS

Maravilla que caen extrañada á D. Antonio Castellás el relato de hechos indudables é indisputables que se publicaron en LA ULTIMA HORA el 10 del corriente...

mucho hubiera V. probado, pero no ha probado nada. Esté en la seguridad D. Antonio de que el hecho de los apremios todos lo lamentan...

Automoviles en Palma

Dentro de breves dias podrá admirar nuestra población los adelantos de este portentoso invento. Nuestro amigo D. José Tous, propietario de este periódico...

Balles de máscaras

Esta noche en La Protectora y en la Asistencia Palmesana se celebrarán bailes de máscaras, los que prometen verse muy concurridos por ser éstos los penúltimos de los que se han de celebrar.

En la Audiencia

El lunes próximo veintiseis del actual se verán ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público á las diez y media la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Miguel Capó Pascual...

Baile en el Circo

Varios jóvenes de esta ciudad, desearios de que el presente Carnaval reúna los mayores atractivos, han decidido que mañana domingo, á las once de la noche, se celebre en el Teatro-Circo, un baile de máscaras.

Del mar

A las once y media de esta mañana ha fondeado procedente de Cette el vapor Cataluña.

Preservativo contra el dengue

ROM AFRICANA marca Serrano

De utilidad indiscutible

Las dispépsias y dolor de estómago con anemias, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenciano

Plaza de la Cuarta, número 2.

Sociales.

Repercuté todavía en mis oídos el atroz ruido que producían las mascaritas que anoche animaron los salones del Centro Militar.

A poco más de las once era difícil circular comodamente por el salón de fiestas; bromas, discretos, trajes vistosos, ricos dominó, elegantes toilettes, mezclado todo con los acordes del vals; este es el recuerdo vivo que guardo del baile anoche.

El presidente del Centro, señor Conde de Montenegro, se multiplicó para atender á los concurrentes, que eran todos los que pisan siempre nuestros elegantes salones.

El baile duró casi hasta la madrugada.

El lunes serán asaltados los salones de la señora doña Mercedes Moreno Ferrer de San Jordi, por lo más distinguido de de nuestra buena sociedad.

A las once los «asaltantes» se trasladarán al baile del Círculo Mallorquín.

Comisión Provincial

Estuvo presidida por el señor Socias y asistieron los Sres. Puigdorffia, Amer y Barceló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de Estallenchs correspondientes al año de 1895 á 98.

Se dió cuenta del acta de la subasta para el suministro de patatas á los establecimientos de Beneficencia y de la cual ya tienen noticia nuestros lectores.

Se acordó admitir en el departamento de dermatos del Hospital á un vecino de este ciudad.

Se acordó encargar al Arquitecto de provincia proceda á la formación del anteproyecto de los caminos denominados de Can Barona, de Can Balix, de Can Lluch y otros del Ayuntamiento de Sollér que se propone declarar comprendidos en el plan de carreteras municipales de aquella villa.

Se acordó admitir en la casa de Misericordia á un vecino de Ciudadela y á otra de Villa-Carlos.

Se enteró del estado de movimiento de los acogidos en las establecimientos de Beneficencia y se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, levantándose la sesión.

AL CHINO

Carnaval de 1900

Confetti multicolor, saquitos 11 x 20 ptas. 0'25. Confetti Blanco y Negro id. id. id. 0'25. Serpentina de 20 metros, docena 0'50. Serpentina de 35 metros, id. 1'00.

GONFITES

Saquito de 2 libras, surtidos ptas. 1'50. id. de 4 id. id. 3'00. id. de 8 id. id. 6'00.

CARAMELOS

Media libra. 0'50. Una libra. 0'90. Dos libras. 1'75.

CUCURUCHOS

Docena de cucuruchos con bombones, confites y carambolas á ptas. 2'50. Id. id. id. á id. 3'50. Id. id. id. á id. 4'50.

Lujosas cajitas con dulces y frutas cristalizadas á UNA pta. cada una y á 10 pesetas la docena.

KIOSKO DEL CHINO

(PASEO DEL BORNE) IMPORTANTE

Ventas al por mayor de confetti y serpentina con gran rebaja. PAPELERIA DE J. TOUS de Cort. Plaza 14 y 16

LOS ENEMIGOS de la Agricultura, por Calisto Rampton, 6 pesetas.—Librería de J. TOUS.—Plaza de ort, 14 y 16.—Palma.

LEY de Enjuiciamiento criminal, tela 3'50 pesetas.—Librería de J. TOUS.

LAS CARRERAS en España, por Oca.—Pesetas 3'50.—Librería TOUS.

LEYES penales de España, por Medina y Marañón.—10 ptas.—Lib. TOUS.

EVANGELIOS de la Mujer, por Concepción Gimenes de Saquer, 3 ptas.—Lib. TOUS.

GUIA OFICIAL DE MADRID.—9 ptas. Lib. Tous.—P. de Cort. 14 y 16.

Por telégrafo

(PROHIBIDO LA REPRODUCCIÓN)

Congreso

Madrid 23 (4:45 t.)

A primera hora de la sesión de hoy se han hecho algunas preguntas sin interés.

Al entrar en la orden del día se reanuda el debate acerca de los proyectos sobre tabacos y reglamentación del trabajo de los niños y mujeres.

El ministro de la gobernación Sr. Dato, contesta á varias observaciones hechas respecto á la jornada de doce horas. Dice que se ha fijado para favorecer á los obreros, pues las industrias españolas carecen de las ventajas que disputan los del extranjero.

Declara que no acepta las opiniones que han expuesto los diputados autores de las enmiendas, aunque está dispuesto á reformar los artículos que en la práctica no den buenos resultados.

El Sr. Azcoárate rectifica extensamente diciendo que está inspirado por la información que se abrió en Cataluña en donde la jornada media es de once horas.

El Sr. Vincenti interviene en el debate combatiendo el proyecto y diciendo que no está inspirado en la legislación alemana.

Insiste el Sr. Vincenti en que el proyecto del trabajo de las mujeres y niños se ha inspirado en la escuela del Sr. Sallarés, quien lleva de remolque á los Sres. Dato y Vadillo.

Dice que falta en el proyecto un artículo relacionado con las mujeres casadas, afirmando que debe prohibirse que trabajen, pues en caso contrario aumentará la mortalidad de la infancia.

Califica el proyecto de satírico, diciendo que es inocente la protección que dispensa á los trabajadores.

Termina pidiendo que se acepten las modificaciones propuestas. En nombre de la comisión le contesta el Sr. Orellana.

Se suspende después el debate reanudándose el relativo á los debates.

El Sr. Navarro Reverter recoge y contesta las alusiones del señor Maura en su discurso de anteayer.

Los debates del congreso. Acciones de Tabacalera

Madrid 23 (4:45 t.)

Los Sres. Pidal, Silvela, Romero Robledo y Navarro Reverter han celebrado esta tarde una conferencia, acordando, en vista de la enfermedad del ministro de hacienda Sr. Villaverde, discutir sólo la totalidad del proyecto de impuesto sobre los tabacos.

Si sobra tiempo se discutirán otros proyectos económicos.

En la bolsa de Madrid las acciones de la compañía Arrendataria de tabacos han oscilado hoy entre 419 y 424.

Se comentan en los círculos políticos las declaraciones hechas ayer por el Sr. Villaverde.

Villaverde enfermo. El comercio con Puerto Rico

Madrid 23 (4:45 t.)

El ministro de hacienda Sr. Villaverde se halla enfermo, habiéndole visitado el presidente del consejo Sr. Silvela, hablándole de los próximas vacaciones de Carnaval.

El Sr. Silvela ha citado para esta noche á las diez á los exdiputados por Puerto Rico con el fin de estudiar los medios más convenientes para establecer relaciones comerciales con la citada antilla, sobre la base de una rebaja en los derechos que actualmente pagan los cafés de aquella isla.

La prensa inglesa. Incertidumbre

Madrid 23 (5:20 t.)

El periódico inglés Daily Mail, defensor del ministro de las colonias Mr. Chamberlain, lamenta la incertidumbre que existe acerca de las verdaderas posiciones que los boers ocupan.

Teme que el general Cronje reciba refuerzos y obligue á los ingleses á diseminar sus fuerzas á causa de la guerra de guerrillas que es la estrategia especial de los transvaalenses.

Otro periódico, el Daily Chronicle, desea recibir noticias más precisas que las que hasta ahora se tienen.

Dice que los boers no podrán defender á Bloemfontein, capital del estado libre de Orange; pero la resistencia en el norte será obstinada y eficaz para el ejército republicano.

Senado

Madrid 23 (5:45 t.)

En la sesión celebrada esta tarde en la alta cámara el ministro de gracia y justicia Sr. Conde de Torrealba ha leído un telegrama de Barcelona diciendo que la audiencia de aquella ciudad ha dispuesto el procesamiento del diario regionalista La Ver de Catalunya por el artículo que publicó hace días aconsejando á los reyes que desistieran de su anunciado viaje á Cataluña.

El Sr. Villanueva dice que el procesamiento debió decretarse el mismo día de la publicación del referido artículo.

El Sr. Dávila atribuye á la incuria del gobierno la falta de respecto á las instituciones manifestada por el periódico catalanista.

Se discute después el proyecto de impuestos sobre las utilidades.

El Sr. Eguilior consume el segundo turno en contra del proyecto.

La prensa extranjera y la guerra

Madrid 23 (6 t.)

Los despachos que recibimos de las capitales de Europa anuncian que los periódicos de mayor importancia se ocupan de la marcha de las operaciones de la guerra del África del Sur.

La Gaceta de Voss de hoy hace cosntar la confusión que se observa en los despachos de la guerra á consecuencia de los mutilaciones que en ellos hace la censura militar inglesa.

Dice además que los mapas del territorio africano carecen de los nombres de muchas poblaciones que se citan en los telegramas oficiales, impidiendo el exacto conocimiento de las operaciones.

El Noticiero de Hamburgo aconseja que se aplaque todo juicio acerca de las consecuencias de las operaciones militares realizadas por los ingleses en Orange.

Cree prematuro el regocijo de los ingleses por la situación del ejército boer, que no es más desfavorable que la del ejército inglés.

Combate en Ladysmith.

Madrid 23 (6:20 t.)

Comunican de Londres que en Ladysmith continuaba el miércoles el empeñado combate que empezó el lunes.

Un fuerte destacamento inglés intentó cruzar el río Tugela, siendo rechazado con grandes pérdidas.

Los boers conservan sus posiciones resistiendo valientemente los ataques de los ingleses.

El mismo día 21 se oía un fuerte cañoneo en Lamestrouh.

Varias columnas boers se dirigen á Orange.

Un despacho de puerto Elisabeth comunica que el vapor americano Labins, que fué apresado

por un cañonero inglés, ha sido puesto en libertad.

Optimismo. Las bajas

Madrid 23 (7:15 n.)

Según los telegramas de Londres continúan esta tarde los optimismos en Inglaterra respecto á la guerra.

La prensa conviene en que el general Roberts obra prudentemente, economizando las vidas de los soldados.

En el supuesto de que el general Cronje se halla cogido, no hay mas que dejarle guisarse en su propia salsa, (Textual).

La prensa inglesa espera que el general Buller hará un esfuerzo desesperado para librar á Ladysmith.

Según la última estadística las pérdidas de los ingleses hasta el día 17 del actual, han sido 189 oficiales muertos, 377 heridos, y 174 extraviados, 2209 soldados muertos, 5589 heridos y 2566 extraviados ó sea prisioneros.

El impuesto de tabacos.

Madrid 23 (7:25 n.)

Las minorías del congreso se han reunido con el objeto de presentar á la cámara una proposición incidental pidiendo la rescisión del contrato con la compañía arrendataria.

A consecuencia del debate sobre el impuesto de tabacos reina gran animación en el congreso esperándose con ansiedad la votación del proyecto.

Bajas

Madrid 23 (11:45 n.)

El ministro de la guerra de Londres, ha publicado un despacho anunciando que las bajas del combate de Paisberg el día 18 del actual, fueron 146 entre oficiales é individuos de tropa.

La ley de tabacos

Madrid 23 (11:45 n.)

La enmienda presentada á la ley de tabacos, autoriza la rescisión de las cláusulas del contrato de 1896, alteradas por la pérdida de las colonias.

Se establece el recargo con el fin de acomodar el nuevo contrato al canon que se fija en el artículo segundo, teniendo presentes las modificaciones de la ley de 1887 que concede un crédito necesario para el caso en que el gobierno tenga necesidad de incautarse de la renta.

Sin noticias. Naufragio confirmado

Madrid 24 (10:15 m.)

En Alicante se ignora el paradero del falucho Rafael Sala que tripulado por cuatro hombres, salió de Santa Pola el día veinte.

En Bilbao se ha confirmado la pérdida del vapor Bat de la compañía Aznar. Dicho buque estaba asegurado y procedía de Cardiff con cargamento de carbón mineral.

Socorros á Ataquines. Inspección.

Madrid 24 (10:15 m.)

La sociedad Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona ha facturado con destino al pueblo de Ataquines sesenta fardos conteniendo mantas y trajes de punto.

El Ayuntamiento de dicha capital ha remitido mil pesetas para socorrer á las víctimas del incendio.

El Capitán General inspeccionará los somatenes del distrito.

Funciones benéficas en Valladolid.

Madrid 24 (10:15 m.)

El gobernador civil de Valladolid ha excitado á los empresarios de los bailes y demás espectáculos públicos, para que organicen funciones en beneficio de los perjudicados por el incendio de Ataquines; habiendo las empresas aceptado la idea.

Despachos contradictorios

Madrid 24 (10:15 m.)

En el Ministerio de la guerra en Londres se ha anunciado esta madrugada que no había noticias de la guerra.

Llama la atención que á pesar de la censura inglesa, los despachos de origen boer contradigan á otros favorables á los ingleses; extrañándose que ni aquellos sean negados ni estos confirmados oficialmente.

Grupos disueltos

Madrid 24 (10:15 m.)

En Barcelona, después de haberse representado anoche en el Teatro Principal, la función á beneficio de la Institución catalana, algunos grupos entonaron en la calle el himno Els segadors; disolviéndose á la primera intimación de la policía.

Temores

Madrid 24 (10:15 m.)

En la capital de Lugo y en el pueblo de Marín de la misma provincia han aparecido en algunas casas placas del Corazón de Jesús.

Témese que el hecho ocasione disturbios entre carlistas y republicanos.

No hay rendición. Peste en Adén.

Madrid 24 (11:15 m.)

Londres.—En el Ministerio de la Guerra se ha desmentido el rumor de que el general Cronje se hubiera rendido.

Un despacho de Adén anuncia que han ocurrido seis casos de peste en aquella ciudad, todos ellos seguidos de muerte.

Asalto rechazado. Roto el cerco.

Madrid 24 (11:15 m.)

El Boletín Oficial de Pretoria del día 21 anuncia que se ha roto el fuego de cañón en Petrusberg al oeste de Colesberg, en donde se esperaba se daría una gran batalla.

Añade que el general boer Wet se hallaba tranquilo cuando los ingleses intentaron durante la noche asaltar las posiciones ocupadas por los boers, siendo rechazados por éstos.

El general Cronje sostuvo un combate en el cual sólo tuvo 14 bajas.

El comandante Froneman logró romper el cerco de los ingleses y franquear el Modvar, uniéndose al general Wet.

Tuvo siete muertos y 17 heridos.

FABRA OFICIAL

Madrid 24 Febrero (4 t.)

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado (70:25), Amortizable (78:20), Cubas 1886 (82:45), Cubas 1890 (69:05), Londres (32:92), Banco de España (505:50), Cambio Tabacos (424:50).

EL INGENIOSO HIDALGO DON QUIJOTE DE LA MANCHA, comentado por D. Diego Clemencin, 8 tomos 24 ptas.—Librería de José Tous, P. Cort, 14 y 16—Palma.

EL INGLÉS en 20 lecciones, por una sociedad de profesores ingleses y americanos.—3 pesetas.—Librería de J. TOUS.

VELADAS de invierno, para pasarlas no hay como un juego de Lotería, se venden á 2:50, 4 y 9 ptas.—Librería TOUS.

LAS BALEARES por D. José M. Quatrecasas, su historia, su literatura, monumentos, etc., 1 tomo 20 ptas.—Librería J. TOUS.

FOTOGRAFO AFICIONADO, interesante enciclopedia, 8 tomos rústica 9 ptas. y 12 en tela.—Librería de J. TOUS.

UNICA INDUSTRIAL, Enciclopedia Enciclopedia práctica, por F. Pallón, 14 tomos rústica 21:50, tela 28.—Lib. TOUS.

CONSTRUCCION.—Pequeña enciclopedia práctica L. A. Barré, 12 tomos rústica 11 ptas. y 24 tela.—Librería TOUS.

Almacenes Montaner

Pañería, Sustrería y Camisería

2 á 10 Sindicato y Milagro 1 á 11

Para Carnaval se han recibido surtidos de gases y otros artículos apropiados para BAILLES Y DIFRASES que se expedirán á

Precios singularmente baratos

Expéndidos surtidos en todas las secciones

Venta al metraje y confeccionado

Ferrerías, Altombras, Corinajes, Pañanas, Mantas para cama, Capas, Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.

Capas de pieles y confecciones para SEÑORAS, Bata y Manguitas.

Se confeccionan á la medida todos clases de prendas para Caballero y Niño, como también Abrigos de Señora.

Calle del Sindicato 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 23 y Peseñil 7, Palma de Mallorca.

Gran ocasión

Precios económicos

Rico y variado surtido de molduras para cuadros.

Gafas y lentes cristal de roca y demás clases. Se hacen composuras.

—BROSSA—25—PALMA—

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos.

Calle de Relaires, número 102.—PALMA.

Gran Almacén

de papeles pintados

de Jaime Hernández, Sucesor de Barcelona, calle Canaleja—25.

Gran competencia

Papeles desde 1/2 Real á 100.—Arrimadores mates á 5 reales el rollo.—Fondos liso desde 5 la. el rollo.—La colección á Real el rollo.

También se hacen ciegos rasos de Tala.

La casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

San Miguel, 21.—PALMA.

HERPES

Y DEMÁS HUMORES DE LA SANGRE, en

internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.

—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de D. Ignacio Fortea Aguiló, Bolsería, 1.—3.

Para pedidos D. J. M. Pascual, Lauria 10.—Valencia.

UNION COMERCIAL

J. Estela y C.

PARA BARCELONA

saldrá todos los lunes á las 6 de la tarde el acreditado vapor

PALMA

regresando los viernes á las 7 de la mañana. Admite carga y pasaje á precios reducidos.

Informes Oficinas, Plaza Antonio Maura. Agente, Bernardo Estela, Muelle.

Sellos de Caouchouc

Se servirán de todas clases y tamaños, á precios sumamente económicos en la casa LOPEZ.

Quint 4.—Palma de Mallorca

Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos sin operar, por la que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 2.

Montera, 8, pral.—Madrid.

Banco de España

Próximas oposiciones

Preparación completa para el ingreso por los oficiales

JAIME ARBÓS é IGNACIO SEGUI

DICCIONARIO de la lengua castellana, por la Real Academia, última edición 80 pesetas en pasta.—Librería TOUS.

LE PRACTICÓN.—Tratado completo de cocina, ilustrado con 240 grabados, 14 ediciones, por Angel Muro, precio 5 ptas.—Librería de J. Tous—P. Cort, 14 y 16.

NTALOGIA de Poetas líricos castellanos, por D. M. Menéndez Pelayo, 3 tomos 24 pesetas.—Librería de J. TOUS.